

communiqué de presse

LE SECTEUR INTERNATIONAL A GENEVE : DE NOUVEAUX CHIFFRES

Le Service cantonal de statistique (SCS) publie dans sa collection "Données statistiques" les résultats de la dernière enquête annuelle réalisée auprès des 15 organisations internationales gouvernementales (OIG) et des 10 principales organisations internationales non gouvernementales (OING) établies à Genève¹⁾. Ces résultats sont complétés par la présentation de données rétrospectives sur les OIG implantées à Genève et par une nouvelle estimation de l'importance du secteur international fondée sur les résultats du recensement fédéral des entreprises de 1985.

L'importance du secteur international dans l'économie genevoise

En 1985, le secteur international compte 21 809 emplois à Genève répartis dans 249 organismes distincts. Les 15 OIG offrent 15 176 emplois, les 123 missions permanentes 3 022, les 106 OING 3 576 et 5 autres organismes internationaux gouvernementaux emploient 35 personnes. La part du secteur international dans l'emploi du canton se chiffre à 9,0 % en 1985.

Entre 1975 et 1985, le nombre d'emplois du secteur international a progressé moins fortement que celui des emplois de l'ensemble de l'économie genevoise (+ 17,9 % contre + 20,0%), alors qu'au cours de la décennie précédente (1964-1975), la croissance des emplois de ce secteur avait été quatre fois plus forte (+ 108,4 % contre + 25,0 %). La part du secteur international dans l'emploi cantonal a passé de 5,5 % en 1964 à 9,2 % en 1975, avant de fléchir légèrement (9,0 % en 1985).

1) "Données statistiques" n° 1987/3; "Les organisations internationales à Genève et en Suisse : résultats de l'enquête 1986 et données rétrospectives"; mars 1987; SCS-Genève; prix F 10.-.

En 1985, le montant global des dépenses des OIG et OING établies à Genève atteint 2,6 milliards de francs. Ce montant équivaut aux 3/4 des dépenses de l'Etat de Genève et à plus des 2/5 de la valeur des exportations du canton à l'étranger. De ces dépenses, 1,5 milliard, soit les 61,4 %, revient directement à la Suisse sous forme de salaires versés à des résidants, d'achats de biens et de services en Suisse et d'autres versements destinés à des entreprises établies en Suisse. En 1985, cette somme représente 10,6 % du revenu cantonal genevois.

La stabilité succède à la croissance

L'analyse des données rétrospectives montre qu'à une forte croissance du nombre des OIG implantées à Genève, des emplois et des dépenses engagées constatée jusqu'au début des années 70, succède une phase de consolidation des activités des OIG. Les emplois augmentent modérément, les dépenses d'investissements fléchissent, le nombre de séances tenues dans le cadre des réunions internationales stagne car les infrastructures sont pleinement utilisées. Mais le nombre des participants à ces réunions continue de croître de façon soutenue.

En 1985-86 : une légère reprise

D'avril 1985 à avril 1986, le nombre d'emplois du secteur international augmente de 3,7 % alors qu'il progressait de 1,3 % par an en moyenne au cours des cinq années précédentes. De même, le montant global des dépenses des 25 OI couvertes par l'enquête annuelle du SCS s'élève de 8,4 % en 1985 (+ 4,2 % en termes réels) alors qu'il avait augmenté en moyenne de 6,0 % par an (1,5 % en termes réels) pendant les cinq années précédentes. Enfin, en 1985, le nombre de délégués et d'experts participant à des réunions internationales convoquées à Genève par des OI atteint un nouveau sommet. On estime que les 82 500 participants à ces conférences forment près de 9 % des arrivées d'hôtes étrangers dans l'hôtellerie genevoise et près de 45 % des nuitées d'hôtes étrangers.